

Coalición Canaria. Gobernar las Islas Canarias influyendo en la política del Estado.

Alberto Javier Báez García y Francisco Flores Muñoz. Universidad de La Laguna
abaegarc@ull.edu.es y ffloremu@ull.edu.es

1. Introducción.

Las Islas Canarias como comunidad autónoma y como región ultraperiférica de la Unión Europea dispone de una serie de peculiaridades geográficas que el territorio continental no posee. Los partidos políticos de las islas se crean en base al hecho insular y se adaptan al mismo. Desde las primeras elecciones al Parlamento de Canarias, en 1983, han existido diferentes formaciones políticas que concurren sólo en una isla o no se presentan en todas ellas al mismo tiempo. Tras la caída de Unión de Centro Democrático (UCD) y de Unión del Pueblo Canario (UPC), comienza la reconfiguración del centro-derecha y de la izquierda canaria. Surgen partidos políticos insulares siendo determinantes en la segunda legislatura en la que forman parte del gobierno autonómico con el Centro Democrático y Social (CDS) y Alianza Popular (AP). La izquierda canaria nacionalista y no nacionalista convergería, en 1991, en Iniciativa Canaria (ICAN). Unos y otros identificarían la obediencia canaria como una oportunidad electoral.

1993 fue un año clave para aproximarse a la política canaria. 5 formaciones políticas se unieron para crear una coalición electoral que lideraría el Gobierno de Canarias desde entonces, salvo entre 2019 y 2023, y tendría representación permanente en las Cortes Generales influyendo en la política del Estado. Coalición Canaria (CC) se presenta como la fuerza política que gobierna Canarias partiendo de las particularidades de las islas e influyendo en la política del Estado en favor de lograr acuerdos beneficiosos para el archipiélago. En este capítulo, desde un punto descriptivo, se realiza una aproximación a la evolución de CC, desde la última gran crisis del partido, la escisión y posterior creación de Nueva Canarias (NC). CC en este periodo se ha caracterizado por mantener su posición relevante a pesar de descender ligeramente su representación en la cámara autonómica. Su estructura se basa en cada una de las islas, habiendo superado equilibrios interinsulares anteriores entre Tenerife y Gran Canaria. Demanda una mayor autonomía para las islas deseando más competencias para el ejecutivo autonómico. Ha cambiado de liderazgo con Fernando Clavijo y tras una legislatura en la oposición, en 2023 volvió a liderar el Gobierno de Canarias.

2. Antecedentes: La derecha autonómica hasta la Gran Recesión.

2.a Nacimiento (momento y razones).

CC surgió en 1993 como una coalición electoral, para las elecciones generales de ese año, formada por:

- Agrupaciones Independientes de Canarias (AIC): federación de partidos políticos insulares surgida en 1986. Siete partidos políticos, uno en cada isla. Agrupación Palmera Independiente (API), Agrupación Gomera Independiente (AGI), Agrupación Herreña Independiente (AHI), Agrupación Tinerfeña de Independientes (ATI), Independientes de Gran Canaria (IGC), Independientes de Fuerteventura (IF) y Partido de Independientes de Lanzarote (PIL).

- Centro Democrático y Social (CDS): el grueso de miembros de este partido político se desplazó hacia el nacionalismo canario creando, en 1992, el Centro Canario Independiente (CCI) cambiando de denominación, en 1994, por la de Centro Canario Nacionalista (CCN). Sin embargo CDS, siguió concurriendo a siguientes elecciones.
- Iniciativa Canaria (ICAN): federación de partidos formada, en 1991, por Izquierda Canaria Unida (ICU), Asamblea Canaria Nacionalista (ACN), Unión de Nacionalistas de Izquierda (UNI) y Roque Aguayro (RA).
- Asamblea Majorera (AM): partido político asambleario de isla de Fuerteventura fundado en 1977.
- Partido Nacionalista Canario (PNC): Fundado en La Habana (Cuba) en 1924 por seguidores de Secundino Delgado, referente del nacionalismo canario, y refundado en Tenerife en 1982. En 1993 no tenía representantes en el Parlamento de Canarias.

Tras las elecciones autonómicas de 1991, las AIC vieron la oportunidad de formar una minoría canaria, en las Cortes Generales, como la minoría catalana de aquel momento. AIC inició conversaciones a tal fin con el CDS pero no se llegó a un acuerdo y las AIC entraron a formar parte del Gobierno de Canarias con el Partido Socialista Obrero Español (PSOE). Las conversaciones no finalizaron y la evolución hacia el nacionalismo canario de CDS facilitó los contactos a los que se unieron ICAN, AM y PNC. Estas conversaciones eran una contradicción desde el punto de vista del PSOE ya que se trataba de lograr acuerdos entre una formación que estaba en el ejecutivo y la oposición parlamentaria salvo el Partido Popular (PP).

Con el acuerdo para la creación de la coalición electoral se percibió la oportunidad de trasladar el entendimiento al Gobierno de Canarias. A pesar de que ejecutivo estaba formado, desde 1991, por el PSOE y las AIC las diferencias entre ambas formaciones políticas facilitaron la presentación de una moción de censura que resultó victoriosa y Manuel Hermoso de ATI y de AIC fue elegido Presidente del Gobierno de Canarias en marzo de 1993.

Un componente que está presente en CC, al igual que en otras formaciones políticas situadas en islas, desde su origen es el hecho insular. El desarrollo partidista en islas o en archipiélagos adquiere una perspectiva diferente con respecto a un territorio continental. En un archipiélago, cada isla tiene una visión concreta del conjunto y ello se traduce en las formaciones políticas insulares allí situadas. Las islas comparten una serie de características comunes concretado en el término de insularidad (Conkling, 2007). A partir del mismo es posible identificar diferencias territoriales a partir del asentamiento poblacional y dinámicas sociales propias (Estévez González, 1992). Las Islas Canarias disponen de una amplia trayectoria política de desencuentros entre islas en torno al concepto de pleito insular entendido como los debates entre las élites político-económico de las islas de Gran Canaria y de Tenerife (Guimerá Peraza, 1976). Fruto de estos desencuentros no se creó ningún órgano de gobierno de todo el archipiélago hasta 1978 con el establecimiento de la Junta de Canarias, el órgano preautonómico de las islas. En diferencias interinsulares también se han visto involucrados partidos políticos estatales (Hernández Bravo de Laguna, 1990) y CC no ha sido ajena a ello desde su origen.

2.b Principales umbrales (Representación, Influencia, Gobierno) de representación conseguidos en Autonómicas o Generales.

CC comenzó su vida en el Gobierno de Canarias liderándolo desde entonces salvo la legislatura 2019-2023 que estuvo en la oposición. Por lo tanto, ha obtenido representación en todas las elecciones al Parlamento de Canarias. Con respecto a las elecciones generales, ha conseguido representación en el Congreso de los Diputados desde 1993 cuando logró 4 escaños. Las posibles combinaciones de gobierno en las islas han tenido a CC en el centro de las conversaciones ya que nunca ha habido mayorías absolutas y a nivel estatal se convirtió, desde su creación, en un apoyo para PP o PSOE según el caso.

Tras dos años de gobierno, en 1995, CC fue la fuerza política más votada en las elecciones autonómicas. Tras iniciar conversaciones con el PSOE, llegó a un acuerdo con el PP por el que CC gobernaría en solitario hasta las elecciones generales del año siguiente cuando PP entró en el gobierno autonómico mientras CC fue una de las fuerzas políticas que apoyaron al PP de José María Aznar. En las elecciones autonómicas de 1999, CC volvió a ser la fuerza política más votada y mantuvo su acuerdo de gobierno con el PP, pero tras las elecciones generales de 2000, dado que el PP logró la mayoría absoluta, el apoyo de CC a nivel estatal no era necesario y el PP se retiró del Gobierno de Canarias. En 2003, CC continuó siendo la fuerza política más votada en las elecciones autonómicas y volvió a llegar a un acuerdo con el PP. Tras las elecciones generales de 2004 y la victoria del PSOE, la situación cambió ya que, CC estaba gobernando en Canarias con el partido político que estaba en la oposición a nivel estatal. Con ello aumentaron las diferencias entre CC y PP hasta que los consejeros de PP fueron cesados de sus cargos en el ejecutivo en 2005. El PSOE respaldó al ejecutivo hasta las siguientes elecciones teniendo en cuenta lo importante de los escaños de CC en el Congreso de los Diputados. Sin embargo, en 2007 CC, por primera vez, no es la fuerza política más votada, y no queda otra opción que gobernar con el PP pero ocurrió lo mismo que la legislatura anterior y los consejeros del PP fueron cesados en 2010 (García Rojas y Báez García 2014).

2.c. Breve historia organizativa (Principales líderes, Principales consecuciones programáticas o en políticas públicas, Crisis importantes).

Los equilibrios interinsulares son una constante en el seno de CC y los cambios en los liderazgos son explicados siguiendo este principio. Es posible identificar, liderazgos electorales en forma de candidatura a la Presidencia del Gobierno de Canarias y liderazgos orgánicos. En este sentido, no hay que perder de vista la evolución organizativa de CC, primero como coalición electoral hasta 1997, segundo como federación de partidos hasta 2005, y finalmente funcionando como partido político.

Por una parte, se visualiza desde su nacimiento los liderazgos electorales. Manuel Hermoso, de Tenerife, fue el primer líder de CC, presidiendo el ejecutivo autonómico, hasta 1999. Con la cercanía de esa fecha se debatió ampliamente sobre el tema y se llegó al acuerdo de que el liderazgo electoral, debía ir cambiando, cada cuatro años, entre una persona procedente de Tenerife y otra persona procedente de Gran Canaria. En las elecciones autonómicas de 1999 CC estuvo liderado por Román Rodríguez, de Gran Canaria, con el compromiso de que Adán Martín, de Tenerife, optara en 2003 a la Presidencia del Gobierno de Canarias como así sucedió. En 2007, la alternancia entre Tenerife y Gran Canaria se rompió después del abandono de CC de un numeroso grupo de militantes de Gran Canaria, en 2005, para crear NC (Báez García 2014). A partir de

aquí la organización de CC de Tenerife ha resaltado al liderar electoralmente el partido en todas las elecciones autonómicas desde entonces.

Por otra parte, el liderazgo orgánico comenzó con la elección de Paulino Rivero como Presidente de CC en 1998. Se mantuvo en el cargo hasta 2008 coincidiendo con el IV Congreso Nacional de CC que eligió a José Torres como Presidente de CC.

Los liderazgos o las políticas públicas tratadas no pudieron evitar sucesivas crisis en el seno del partido que se tradujeron en salidas de militantes. En 1994 fruto de una crisis de gobierno IF y PIL abandonaron las AIC y CC quedándose el ejecutivo en minoría parlamentaria. Estos dos partidos políticos lideraron en 1995 la Plataforma Canaria Nacionalista (PCN) que obtuvo 4 escaños. Tras la reforma del Estatuto de Autonomía de Canarias en 1996, AHI también salió de AIC y de CC debido al aumento de las barreras electorales de acceso al Parlamento de Canarias. El PNC abandonó CC, en 1998, para formar la Federación Nacionalista Canaria (FNC), junto con IF, PIL, entre otros, de cara a las elecciones de 1999 y de 2003 en las que logró 3 escaños (García Rojas 2004). En 2005, tras debates internos sobre cargos orgánicos, la mayor parte de los miembros de CC en Gran Canaria abandonaron el partido y crearon Nueva Canarias (NC).

CC desea, en este periodo, aportar soluciones a los retos de la sociedad canaria mediante iniciativas que vayan en la línea de profundizar el autogobierno de las islas. A lo largo de estos años, existen tres principales ideas que contienen concretas: reforma del Estatuto de Autonomía de Canarias, asumiendo un mayor número de competencias; ser la voz de Canarias en Madrid, pudiendo influir en la política del Estado, llegando a acuerdos beneficios para las islas en forma de políticas públicas; y mantener una buena posición en Bruselas protegiendo la peculiaridad canaria como región ultraperiférica. Siguiendo estas tres ideas, se demandó la protección de las particularidades de las islas mediante el Régimen Económico y Fiscal propio, la participación en la gestión de los aeropuertos y los puertos de las islas, la creación de una policía autonómica, el establecimiento de una televisión pública autonómica, la consideración del agua entre las islas como aguas canarias, la transferencia de competencias a los Cabildos Insulares, el posicionamiento de Canarias como centro neurálgico de inversiones en África, la presencia de Canarias en foros internacionales cuando se trate de asuntos relacionados con el archipiélago, la modificación de la legislación electoral de los Cabildos Insulares, el aumento de subvenciones al transporte, entre otras cuestiones (Báez García 2014).

3. Discontinuidades organizativas desde la Gran Recesión.

3.a. Entre partidos.

La crisis provocada por la creación de NC dio lugar a conversaciones que tuvieron como objetivo avanzar hacia la unidad de las fuerzas nacionalistas canarias. La crisis para CC es en 2005 con la creación de NC. En ese momento comienza su última reconfiguración interna y externa. Por ello, la crisis económica no influye en su estrategia política. El descenso de apoyos en la isla de Gran Canaria facilitó el acercamiento entre CC y otras formaciones políticas que, en algún momento, habían estado en su interior. CC entabló contactos con AHI, CCN, NC, PIL y PNC resultando positivos en el primer y en el último caso. Con respecto a AHI, a pesar de no formar parte de CC concurrieron a las elecciones con las siglas de CC hasta las elecciones autonómicas de 2023 cuando entendieron que debían ganar mayor independencia en sentido orgánico como partido político. En cuanto a PNC, tras la experiencia de FNC en 1999 y en 2003, se produjo un acercamiento con CC debido a que CC asumió temas que había abordado PNC con

anterioridad. Ambos acordaron presentarse conjuntamente a todas las elecciones desde 2007 con las siglas de CC-PNC. El punto de encuentro de las dos formaciones políticas fue más allá y en 2012 PNC se integró en CC, adoptando la denominación conjunta de CC-PNC, volviendo a abandonar en 2023 antes de las elecciones autonómicas de ese año. La señalada unidad de las fuerzas nacionalistas canarias ha dado lugar igualmente a acuerdos puntuales con otras formaciones políticas para concurrir conjuntamente a las elecciones generales. En 2008 se presentó con el PIL. En 2011 y en noviembre de 2019 concurrió con NC.

La presencia del CC en el Gobierno de Canarias liderándolo, salvo el periodo 2019-2023, así como la presencia continuada en las Cortes Generales han facilitado que no surja una formación política que pueda disputar su espacio político. El posicionamiento de CC en el Parlamento de Canarias o en las Cortes Generales hace que el nacionalismo canario pase mayoritariamente por CC a pesar de que existen otras formaciones políticas que se identifican en esta ideología. Desde 1995, tras las elecciones autonómicas, en las conversaciones para lograr formar un ejecutivo en las islas está CC. De igual manera ha influido en la política del Estado, con mayores posibilidades en ausencia de mayorías absolutas. Pero la presencia de CC no se limita al conjunto del Estado, estando presente en las elecciones al Parlamento Europeo junto con aliados como el Partido Nacionalista Vasco (PNV) o *El Pi- Proposta per les Illes Balears* (El Pi) en la Coalición por una Europa Solidaria (CEUS) e integrándose, en 2016, en el Partido Demócrata Europeo (PDE).

Desde 2007, el rebranding de CC no ha quedado limitado a la denominación de la formación política. Un paso más allá fue el cambio del logotipo. Es un proceso más amplio iniciado, en 2005, con la asunción de CC de la bandera de las siete estrellas verdes, antiguamente independentista, como la bandera del partido. Desde ese momento dicha enseña ondea en lugar preferente en las sedes de CC y está presente en los diferentes actos, electorales o no, del partido. El logotipo se modificó en 2017 sustituyendo el trío de flechas con los colores de las Islas Canarias por una estrella tricolor.

3.b. Dentro de cada partido.

En CC, los liderazgos orgánicos van de la mano de los liderazgos electorales. Esta distinción es reflejo de la diferenciación entre el partido en el gobierno, la estructura organizativa del partido y el grupo parlamentario (Pittoors 2020). Los primeros los elige el Congreso Nacional de CC y los segundos los elige el Consejo Político Nacional, como máximo órgano de decisión entre congresos. Entre ambos se reciben influencias mutuas. Paulino Rivero, de Tenerife, lideró CC en las elecciones autonómicas de 2007 y en 2012 en el IV Congreso Nacional de CC resultó elegida Claudina Morales, de Fuerteventura, Presidenta de CC. En 2011, Paulino Rivero volvió a liderar CC en las elecciones autonómicas, al haber eliminado la alternancia entre las islas de Tenerife y Gran Canaria, tras la crisis de 2005 que dio lugar a NC. Un año más tarde, en 2012, regresó a la presidencia del partido acompañado por José Miguel Barragán como Secretario General de CC, como nuevo cargo en la estructura orgánica. La presidencia quedó como un cargo asociado a representación del partido, mientras que la secretaría general dirigía el partido y coordinaba el órgano ejecutivo del mismo, la Comisión Ejecutiva Nacional, además de asumir la más alta representación del partido (CC 2012). La importancia de ambos cargos queda reflejada en que eran elegidos en el congreso del partido. Con la creación de la secretaría general, se trató de separar la dirección del ejecutivo autonómico de la dirección del partido, dotando a cada cargo de diferentes funciones y estableciendo un equilibrio entre el liderazgo del partido y el liderazgo del gobierno (Schumacher et al. 2013). En

2015, el candidato a presidir el ejecutivo autonómico continuó procediendo de Tenerife con Fernando Clavijo, mientras que Paulino Rivero se mantuvo en la presidencia del partido hasta 2017 junto al mencionado José Miguel Barragán. En el VI Congreso Nacional de 2017, con Fernando Clavijo como Presidente del Gobierno de Canarias, José Miguel Barragán resultó elegido Secretario General de CC diferenciando el partido del Gobierno de Canarias. En ese mismo congreso se eliminó la presidencia del partido al no ser necesaria la dualidad de cargos con la secretaría general. En cambio, la situación novedosa de oposición parlamentaria desde 2019 facilitó que el liderazgo orgánico del partido recayera en Fernando Clavijo en 2022 asumiendo el cargo de Secretario General desde entonces.

Los cambios en el liderazgo orgánico responden a equilibrios dentro del partido, hasta 2005 entre los partidos miembros, y desde entonces entre las organizaciones insulares. Esto es reflejo de la concepción que se tiene en CC del propio partido (Husten et al. 2021). Los argumentos que están detrás son las diferentes visiones sobre la estructura del partido. Una que apuesta por un órgano ejecutivo nacional fuerte y otra que desea mayor relevancia de las organizaciones insulares. Sin embargo, entre la primera y la segunda se ha impuesto una solución intermedia con la creación del cargo de la secretaría general y posterior desaparición de la presidencia del partido. Un equilibrio que no permite amplios poderes del liderazgo partidista (Giger y Schumacher 2020).

La dirección del partido la eligen sus militantes a través de los delegados en el congreso nacional correspondiente. Unos militantes que no han visto modificada su vinculación con el partido. Los militantes son las personas que desean formar parte de la organización, que comparten su ideología, que participan de sus órganos internos pudiendo resultar elegidos para el desempeño de algún cargo interno o para un cargo público externo. En el IV Congreso de CC se estableció que para asumir cualquier cargo en el ámbito autonómico era necesario una antigüedad de un año (CC 2008) pero se retiró en el siguiente congreso de 2012. Además, la afiliación a CC contempla ser simpatizante participando en acciones puntuales del partido. En este sentido, en caso de que una persona que desee afiliarse a CC haya tenido, con anterioridad, cierta notoriedad con otra formación política, ésta no podrá formar parte de ningún órgano colegiado del partido (CC 2022a). La afiliación al partido se ve respaldada, desde 2022, por la Coordinación de Afiliación, un cargo interno existente a nivel insular y nacional que trata de asesorar a los miembros del partido (CC 2022a). También, al igual que otras formaciones políticas, CC tiene una organización juvenil denominada Jóvenes Nacionalistas de Canarias que cuenta con sus propios estatutos pero que deben ser aprobados por el Consejo Político Nacional de CC (CC 2022a).

El ámbito de participación de la militancia es la Asamblea Local del municipio correspondiente donde existe un comité ejecutivo como órgano ejecutivo del partido, que es responsable ante la Asamblea Local. En cada isla y a nivel autonómico existe un consejo político que realiza un seguimiento de la comisión ejecutiva correspondiente que es elegida por el congreso nacional o insular correspondiente. El Congreso Nacional, donde la militancia está representada a través de delegados, elige a la Secretaría General y al 60% del Consejo Político Nacional, el 40% restante lo eligen los Consejos Políticos Insulares desde 2022, restando relevancia a las islas dada la íntegra elección insular de sus miembros hasta ese momento. A su vez la Secretaría General elige a las Secretarías Ejecutivas desde 2022 ya que anteriormente dicha función recaía en el Congreso Nacional reduciendo poder al conclave nacional del partido. A nivel insular se repite la estructura nacional con la posibilidad de celebrar asambleas insulares formadas por la totalidad de la militancia de una isla. Los miembros de cada Consejo Político Insular se eligen de acuerdo a un reglamento específico para cada uno de ellos.

La transformación digital de CC, avanzó notablemente en torno al VII Congreso celebrado en 2022. Las condiciones sanitarias debido a la pandemia de la covid-19 implicó nuevas medidas. El cónclave se celebró en un formato diferente a los anteriores. Los miembros de cada delegación se encontraban en cada una de las sedes de sus respectivas islas o territorios (Venezuela o Argentina). Para la elección de delegados, las Asambleas Locales se celebraron online, salvo en los municipios que fue posible sanitariamente y las votaciones se celebraron presencialmente durante un periodo de entre 4 y 8 horas a fin de que la militancia pudiera acudir con suficiente espacio guardando la conveniente distancia social y mascarilla en todo momento (CC 2022b).

4. Discontinuidades estratégicas y programáticas desde la Gran Recesión.

4.a En la estrategia.

La posición del CC al frente del Gobierno de Canarias, salvo entre 2019 y 2023, le respalda en su posición institucional a la hora de trasladar propuestas políticas y demás mensajes. Esta posición se ve complementada con un estilo reivindicativo, con responsabilidad y sentido de Estado, en las Cortes Generales demandando el adecuado tratamiento de las particularidades canarias, así como el establecimiento de una agenda canaria por parte del Gobierno de España.

Desde su posición mantiene contactos con las diferentes fuerzas políticas con representación parlamentaria desde la cortesía y la cordialidad. A la hora de poder llegar a algún tipo de acuerdo con otras formaciones políticas las preferencias de CC están claras descartando cualquier punto de encuentro con Podemos y con Vox dada las amplias diferencias con ambos partidos políticos. Se considera que estos dos partidos políticos ocupan posiciones extremas que no respaldan el autogobierno canario. También se descarta recibir apoyo o respaldar de alguna manera a estas dos formaciones políticas.

Para CC lo más importante es Canarias y esta idea se traduce en el objetivo de liderar el Gobierno de Canarias ocupando la mayor parte del ejecutivo. Los acuerdos con PP o PSOE sirven para alcanzar tal posición y un elemento de peso para lograr un entendimiento es el respaldo que se pueda dar al Gobierno de España desde su representación en las Cortes Generales. Las alianzas electorales a los que ha llegado CC, en elecciones generales, han seguido esta idea. Las conversaciones con PP y PSOE se desarrollan al más alto nivel orgánico e institucional llegando a firmar los acuerdos para sostener al Gobierno de Canarias en Madrid. En cambio, el escenario de mayoría absoluta en el Congreso de los Diputados es negativo para CC ya que no es necesario para la estabilidad y las conversaciones en las islas no son tan fluidas como cuando su apoyo sí es determinante. CC es un partido bisagra adaptado a la normativa electoral canaria con las circunscripciones insulares. La política canaria gira a su alrededor. Si CC no forma parte de la combinación de gobierno sufre como entre 2019 y 2023. Si bien es cierto que en la etapa objeto de análisis han llegado a la cámara autonómica otras formaciones políticas, CC ha mantenido su relevancia dada su capacidad de negociación con PP o PSOE, según el momento, permitiéndoles mantener una posición privilegiada.

Teniendo en cuenta que en el Parlamento de Canarias no ha existido ninguna mayoría absoluta, las conversaciones entre formaciones políticas son frecuentes a fin de garantizar la estabilidad del ejecutivo autonómico. CC ha entablado contactos con otros partidos políticos más allá de PP o de PSOE con los que mantiene conversaciones desde su creación. En este escenario, AHI, PNC, NC, ASG y CCN son los que han centrado su atención. El primero, ha sido la representación de CC en la isla de El Hierro, a pesar de

mantener siempre su autonomía como partido político distinto a CC. En 2023, no concurrió con CC pero, apoyó la investidura de Fernando Clavijo como Presidente del Gobierno de Canarias. El segundo, llegó a un acuerdo con CC para concurrir conjuntamente a todas las elecciones desde 2007, y se integró en CC en 2012, abandonando poco antes de las elecciones autonómicas de 2023. El tercero, a pesar de surgir como una escisión de CC, es uno de los socios potenciales en las elecciones generales con los que ha concurrido conjuntamente a las elecciones de 2011 y de noviembre de 2019. La relación con NC es diferente a otras formaciones políticas. Partiendo de la distante posición en la escala ideológica, los puntos de encuentro ya que son formaciones políticas nacionalistas canarias. Ello genera que en las islas los puntos de encuentro sean escasos, mientras que las diferencias que tienen se reducen en favor de lograr un acuerdo, para las elecciones generales, que les permita lograr un escaño juntos. Cuando han formalizado un acuerdo ambas formaciones políticas actúan separadamente una vez logrado el escaño, aunque parten de un programa o manifiesto electoral común. El cuarto, que surgió en 2015, como una escisión del PSOE en La Gomera, se ha caracterizado por tener un papel similar al que tiene CC en Madrid dado que ha sabido llegar a acuerdos con diferentes formaciones políticas formando parte del ejecutivo desde 2019 a 2023, liderado por el PSOE y apoyando también al Gobierno de Canarias de CC y PP desde 2023. El quinto, formó parte de las conversaciones tendentes a la unidad de las fuerzas políticas nacionalistas canarias y de dichos encuentros se formó una coalición con CC y PNC para las elecciones autonómicas de 2011.

Las conversaciones habituales entre formaciones políticas han sido, en algunos casos, el precedente de entendimientos mayores con la posibilidad de formar coaliciones electorales. El mecanismo de coordinación entre los socios que concurren conjuntamente a unas elecciones es la comisión de seguimiento que se reúne temporalmente, según se haya acordado. También se negocia sobre la lista de candidatos o la financiación de la campaña electoral. CC ha concurrido a todas las elecciones con la denominación de CC-PNC, salvo las convocatorias en las que haya sumado otra formación política. En las elecciones autonómicas de 2011 la denominación fue la de CC-PNC-CCN, en las elecciones generales del mismo año las siglas fueron CC-NC-PNC. Y en las elecciones generales de noviembre de 2019 al volver a participar con NC la marca fue CC-PNC-NC. En las elecciones generales de 2023, sin formar una nueva coalición electoral, recibió el respaldo de los siguientes partidos políticos: Agrupación Socialista por Lanzarote (ASL), Ahora Guía (AG), AHI, Asamblea de Vecinos de San Mateo (AVESAN), Coalición de Centro Democrático (CCD), Juntos por Mogán (JpM), La Fortaleza de Santa Lucía (Fortaleza), Plataforma Vecinal por Santa Brígida (PVB), Tejeda por el Cambio (TxC) y Unidos por Gran Canaria (UxGC). Las formaciones políticas AVESAN, JpM, Fortaleza, PVB, TxC son la referencia de CC (Brown 2017), en sus respectivos municipios, aún siendo diferentes partidos políticos, teniendo la consideración de *miembros colectivos* (Gutiérrez y Llamazares 2016).

4.b. En los programas.

Las principales ideas manejadas por CC comienzan por su presencia en los diferentes programas electorales pudiendo diferenciar los documentos elaborados con motivo de elecciones autonómicas y locales o elecciones generales. A pesar de las diferencias entre estas dos elecciones es posible establecer una línea temporal entre los programas electorales. Igualmente, cuando se habla del Parlamento de Canarias o de las Cortes Generales los temas propuestos son sensiblemente distintos. De igual manera, con el paso de los años se identifican nuevas propuestas en la línea de las manejadas con

anterioridad. Los programas electorales de CC tienen una continuidad clara, incorporando o dando más atención a propuestas que mantienen una misma línea. La valoración estas propuestas de partido tienen repercusión en la consideración sobre el liderazgo político (Barnfield y Bale 2022). La repercusión de la crisis económica tuvo un espacio en los programas electorales entre 2011 y 2016, tanto en elecciones autonómicas como en elecciones generales. En las siguientes convocatorias de 2019 ya se planteó como una situación extraordinaria superada (CC, 2019a). La salida a la crisis económica se planteó como una oportunidad para profundizar en una diversificación con una profundización de las ventajas fiscales para la implantación de nuevas empresas, con la mayor recepción de inversiones foránea, con un enfoque internacional de la empresa canaria, con el reconocimiento del hecho insular en la Unión Europea, con una financiación adaptada a la realidad del archipiélago, con el establecimiento de ayudas a la creación de empresas, con subvenciones a la contratación de personas desempleadas deseando que sean residentes, con la participación del sector privado en el sostenimiento de ciertos servicios públicos, con una renovación de los espacios públicos y privados turísticos, con la incorporación de nuevas tecnologías en las industrias, con un respaldo a la investigación aumentando la inversión, con una reducción del coste de transporte de las islas a la península, con la reducción de trámites administrativos, con atención al aumento de del número de habitantes, entre otras cuestiones (CC, 2011). Sin embargo, reconociendo a Canarias como la autonomía con peor tránsito a lo largo de la crisis económica (CC, 2015), con el paso de los años se detecta un mayor hincapié en medidas relacionadas con el empleo y el respaldo del Estado a un plan de empleo insular.

Por una parte, en elecciones autonómicas se habla de autonomía y autogobierno enmarcado en el proceso de reforma del Estatuto de Autonomía de Canarias, se apuesta por conectar la identidad canaria con propuestas políticas nacionalistas que giran en torno a la autonomía insular suponiendo un reporte positivo para el partido (Howe et al. 2022). En 2011, también se trató de defender las particularidades del hecho insular. Y con respecto a políticas públicas sobre temáticas concretas, continuando con lo anterior, CC, apostó por una diversificación de la economía de las islas contemplando la sostenibilidad, la innovación tecnológica y un turismo de calidad. Todo ello, con un decidido respaldo a los servicios públicos, prestando atención al empleo, como la concesión de un primer puesto de trabajo o el fomento del mismo para las personas que están establecidas en las islas (CC 2011). En 2015, con el nuevo liderazgo electoral de Fernando Clavijo, CC, y el lema electoral *de aquí en adelante* se planteó un programa electoral que continua con las aportaciones precedentes deseando una autonomía hasta donde sea posible. En este caso, se incluyó la educación con un eje del desarrollo económico de las islas o la sostenibilidad energética junto con políticas públicas sobre igualdad en todos los sentidos (CC 2015a). Tras la reforma, en 2018, del Estatuto de Autonomía de Canarias, los intereses de CC pasaron a garantizar su cumplimiento. De manera sumatoria, en las elecciones autonómicas de 2019, se hizo más hincapié en temas como la igualdad de oportunidades independientemente de la isla de residencia, la protección del medio ambiente, el cuidado del patrimonio histórico artístico, el desarrollo de energías renovables y el avance hacia un nuevo modelo turístico. Igualmente, se resaltó la necesidad de disponer de una financiación autonómica más amplia en favor de los servicios públicos. Todo ello iba a redundar en la propuesta de Canarias como territorio con una mayor relación con África como punto de encuentro con Europa (CC 2019a). En las últimas elecciones autonómicas de 2023, se mantuvo la voluntad de desarrollar el nuevo estatuto de autonomía pudiendo asumir nuevas competencias en materia de energía renovables marinas. De la misma manera, se resaltaron cuestiones adicionales como la voluntad de tener un nuevo sistema educativo dedicando más esfuerzo a la formación profesional y a los idiomas. Ello debía

redundar en igualdad de oportunidades. También se apostó por integrar trámites digitales en la administración pública con la debida formación continua (CC 2023a).

Por otra parte, en las elecciones generales la temática gira en torno a la necesaria influencia en la política del Estado, en la oportunidad de tener una representación en Madrid, en ser la voz de Canarias, en defender Canarias en las Cortes Generales, en demandar una mayor inversión del Estado en las islas, en el establecimiento de una agenda específicamente canaria, así como una mejor financiación autonómica (CC-NC 2011). Desde 2015, incorporan que si se modifica la constitución habría que tener en cuenta las peculiaridades canarias para las que desean un reconocimiento específico (CC 2015b). Igualmente, desde esa fecha también se aborda la oportunidad de elaborar políticas públicas de empleo para las islas. Teniendo en cuenta que desde 2011 se han celebrado 6 elecciones generales, las propuestas no han cambiado en exceso. Concretamente, en la convocatoria de 2016 no hay incorporaciones sustantivas. Hay que esperar a las elecciones de abril de 2019 para identificar como CC incorpora el deseo de aumentar la autonomía de las islas, una mayor inversión en servicios públicos, el aumento de las pensiones, el desarrollo de un transporte más asequible, situar a Canarias en una posición de intercambio e inversiones con África y América, cooperar con los países emisores de migrantes y apoyar a los residentes en Venezuela o que hayan podido regresar a las islas (CC 2019b). Meses más tarde, en noviembre de 2019, en coalición electoral con NC, incluyeron temas como el desarrollo de una nueva ley de movilidad sostenible, la reducción al uso de plásticos o la solidaridad de Canarias con el pueblo Saharahui (CC-NC 2019). En las últimas elecciones generales de 2023, los nuevos temas en los que se hizo más hincapié fueron disponer de un precio máximo en los transportes, gratuidad del transporte público terrestre, asumir competencias en materia de costas, bonificación del 60% del IRPF a los residentes en La Palma o tratar de facilitar el comercio electrónico en las islas (CC 2023b).

5. Discontinuidades electorales y en la representación institucional desde la Gran Recesión.

5.a. Resultados electorales.

Tabla 1: Resultados electorales de CC en elecciones autonómicas (2007-2023)

Circunscripción	2007			2011		
	Votos	%	Escaños	Votos	%	Escaños
Lanzarote	8.303	19.23	2	14.901	36.17	4
Fuerteventura	10.135	30.76	2	11.380	34.73	3
Gran Canaria	21.338	5.49	1	34.931	9.54	1
Tenerife	155.385	40.17	7	142.401	37.56	7
La Gomera	4.742	32.07	1	2.472	21.14	1
La Palma	23.002	46.52	4	17.700	40.11	4
El Hierro	2.973	47.63	2	2.163	36.26	1
Total	225.878	24.49	19	225.948	25.65	20
Circunscripción	2015			2019		
	Votos	%	Escaños	Votos	%	Escaños
Lanzarote	10.148	22.79	3	15.573	32.56	3
Fuerteventura	9.824	28.58	3	9.066	25.61	3
Gran Canaria	24.392	6.36	1	42.324	11.8	2
Tenerife	106.217	28.16	6	112.513	29.54	5
La Gomera	1.245	10.6	0	1.092	9.22	0
La Palma	12.632	30.82	3	13.248	31.31	3
El Hierro	2.521	42.37	2	2.264	35.94	1
Canarias ¹	-	-	-	209.150	23.67	3
Total	166.979	18.59	18	196.080	22.21	17
Circunscripción	2023					
	Votos	%	Escaños			
Lanzarote	12.985	28.18	3			
Fuerteventura	8.957	26.06	3			
Gran Canaria	33.305	9.47	1			
Tenerife	118.298	31.67	6			
La Gomera	796	7.27	0			
La Palma	17.862	42.55	4			
El Hierro	-	-	-			
Canarias	167.463	19.32	2			
Total	192.203	22.23	17			

Fuente: Sistema de información electoral del Instituto Canario de Estadística y elaboración propia.

Tabla 2: Resultados electorales de CC en elecciones generales (2008-2023)

Circunscripción	2008			2011		
	Votos	%	Escaños	Votos	%	Escaños
Las Palmas	31.103	6.19	0	53.329	11.47	1
Santa Cruz de Tenerife	143.526	29.35	2	90.552	20	1
Total	174.629	17.62	2	143.881	15.68	2
Circunscripción	2015			2016		
	Votos	%	Escaños	Votos	%	Escaños
Las Palmas	21.788	4.26	0	17.982	3.6	0
Santa Cruz de Tenerife	60.129	12.66	1	60.271	12.72	1
Total	81.917	8.3	1	78.253	8.04	1

¹ Circunscripción de nueva creación a partir de la reforma en 2018 del Estatuto de Autonomía de Canarias.

Circunscripción	2019 (abril)			2019 (noviembre)		
	Votos	%	Escaños	Votos	%	Escaños
Las Palmas	34.853	6.44	0	48.028	10.01	1
Santa Cruz de Tenerife	102.811	20.04	2	76.261	16.57	1
Total	137.664	13.06	2	124.289	13.22	2
Circunscripción	2023					
	Votos	%	Escaños			
Las Palmas	33.327	6.36	0			
Santa Cruz de Tenerife	81.391	16.79	1			
Total	114.718	11.37	1			

Fuente: Sistema de información electoral del Instituto Canario de Estadística y elaboración propia.

5.b. Cambios en la representación institucional.

La representación institucional de CC se caracterizan por la ausencia de efecto de los resultados electorales mientras se ha mantenido en la Presidencia del Gobierno de Canarias. Aún así, se detectan cambios en sus apoyos electorales.

2007 es un año de cambios para el partido ya que llegan a las elecciones autonómicas después de haber sufrido una escisión en la isla de Gran Canaria. Ello explica que CC reduzca su representación en esa isla hasta un único escaño. Igualmente, en esta convocatoria fue el PSOE la fuerza política más votada, que no sucedía desde 1991, y ello facilitó que las conversaciones de gobierno las iniciara el PSOE. No fue posible lograr ningún acuerdo, por su parte, y CC si pudo lograr puntos de encuentro con el PP para formar gobierno liderado por Paulino Rivero. El acuerdo CC-PP se caracterizó por la novedad de que CC, por primera vez en su historia, no gobernaba en las islas con el partido que gobernaba en Madrid. La situación de oposición del PP en el Congreso de los Diputados implicó que las conversaciones entre el gobierno central y el gobierno autonómico no eran todo lo fluidas que deseaban. En medio de esta situación, CC logró 2 escaños en las elecciones generales de 2008 por la provincia de Santa Cruz de Tenerife ya que por la provincia de Las Palmas no fue posible por la reducción de su apoyo electoral. A finales de 2010, los consejeros del PP fueron cesados de sus cargos y el Gobierno de Canarias continuó en minoría parlamentaria hasta las siguientes elecciones en 2011. El auge de PP, a nivel estatal, también se reprodujo en las islas y fue la fuerza política más votada en las elecciones de 2011. CC, al igual que cuatro años antes, no tuvo más opción que gobernar con el PSOE. Éste fue el primer Gobierno de Canarias que no sufre cambios en una legislatura. Esto generó que en 2015, con una nueva victoria de CC, se repitiera el acuerdo entre CC y PSOE, bajo la presidencia de Fernando Clavijo que había sustituido a Paulino Rivero. En esta convocatoria CC, perdió un escaño en Tenerife, circunscripción con mejor resultado, y no logró representación por La Gomera debido al surgimiento de ASG desplazando a PSOE y CC a segunda y tercera fuerza más votada en esa isla. En las elecciones generales de ese mismo año, CC logró 2 escaños, uno de ellos por Las Palmas, en coalición con NC. El apoyo electoral de CC en elecciones generales ha descendido a lo largo de las elecciones fruto de la polarización del voto hacia PSOE o PP.

A finales de 2016, fruto de diferencias entre CC y PSOE produjeron el cese de los consejeros de PSOE y el ejecutivo autonómico se mantuvo en minoría hasta las siguientes elecciones. En las elecciones generales de 2016, CC mantuvo su escaño por Santa Cruz de Tenerife, mientras NC concurría en coalición con el PSOE. Tres años después, en abril de 2019, CC logró obtener 2 escaños en el Congreso de los Diputados por Santa Cruz de Tenerife y una nueva coalición electoral con NC, en noviembre de ese año, le permitió

lograr uno por Las Palmas, a pesar de perder su segundo diputado en la provincia occidental. 2019 se presentó un escenario nunca antes visto donde CC no presidía el Gobierno de Canarias al quedarse en la oposición. PSOE fue la fuerza política más votada y las conversaciones de CC con PP no fueron suficientes para alcanzar la mayoría absoluta. Fernando Clavijo, fue elegido senador por designación autonómica. Entonces se formó un gobierno liderado por el PSOE con Sí Podemos Canarias, NC y ASG. En 2023, alumbraría una nueva victoria del PSOE, pero CC regresó al ejecutivo autonómico de la mano del PP y ASG.

5.c. Cambios en las bases de apoyo electoral.

Los resultados electorales de CC muestran una base de apoyo electoral en descenso que se mantiene electoralmente imperceptible por su amplia presencia en el Gobierno de Canarias, salvo el periodo 2019-2023. El nacionalismo canario pasa por CC debido a la relevancia electoral que sigue teniendo y a las barreras electorales de acceso al Parlamento de Canarias (20% insular y 3% autonómico) que desincentivan a otras opciones a concurrir en solitario. Ana Oramas regresó a las islas asumiendo un escaño en el Parlamento de Canarias como parte de la estrategia política de liderar el Gobierno de Canarias dada la popularidad de su figura entre el electorado. CC ha podido mantener su relevancia electoral dada la posición institucional reteniendo el Gobierno de Canarias. Un descenso en sus apoyos electorales no le han afectado, salvo entre 2019 y 2023.

La representación en el Parlamento de Canarias ha variado fundamentalmente en las islas de Fuerteventura, La Gomera y El Hierro, además de la circunscripción autonómica. Si tenemos en cuenta que en 2007, CC, logró 19 escaños en el Parlamento de Canarias, dicha cifra no la ha vuelto a obtener a pesar de que la cámara autonómica cuenta con 10 escaños más. La base de apoyo electoral se encuentra en ligero descenso. La reforma del Estatuto de Autonomía de Canarias de 2018 asignó un escaño más a la isla de Fuerteventura y 9 escaños a la novedosa circunscripción autonómica. En mencionada isla, CC, no ha visto mejorados sus resultados, mientras que el hecho de conseguir representación en la candidatura autonómica no ha generado que globalmente aumente el número de escaños. En La Gomera, tras la creación de ASG, CC perdió su representación y en la isla de El Hierro, la compleja relación con AHI ha generado que en las elecciones autonómicas de 2023 no estuviera presente en esa isla. Sin embargo, los apoyos en Tenerife han dado una vuelta dado que la tendencia a la baja, registrada, cambió en la convocatoria autonómica de 2023 con una candidatura liderada por Ana Oramas, superando el 30% de voto.

El apoyo electoral en las elecciones generales se mantiene en descenso, sin desaparecer de las Cortes Generales. CC, al igual que otras formaciones políticas implantadas en un territorio concreto, tiene mejores resultados en elecciones autonómicas que en elecciones generales (Schakel y Jeffery 2013). CC, en 1993, logró 4 escaños, 2 por Santa Cruz de Tenerife y 2 por Las Palmas, repitiendo dicho resultado en 1996 y 2000. Desde entonces la representación en el Congreso de los Diputados se ha venido reduciendo hasta el escaño de 2023. Especialmente la reducción ha sido patente en la provincia de Las Palmas donde solo ha vuelto a lograr representación de la mano de NC. Sin embargo, el escaño obtenido en Santa Cruz de Tenerife ha resistido a pesar de la entrada en el reparto de otras formaciones políticas a lo largo del periodo analizado.

6. Conclusiones.

Coalición Canaria (CC) desde su fundación en 1993, el partido ha desempeñado un papel significativo en la política autonómica y estatal, caracterizándose por su enfoque nacionalista canario y su participación en gobiernos autonómicos. La relación con otras fuerzas políticas, como el PP o el PSOE, ha sido fundamental para asegurar mayorías y estabilidad en el ejecutivo autonómico.

La consolidación de CC como fuerza política se evidenció con su presencia constante en el Gobierno de Canarias, excepto durante el periodo 2019-2023. Este liderazgo ha otorgado al partido una posición destacada para trasladar propuestas políticas y defender las particularidades canarias en las Cortes Generales. La unidad de las fuerzas nacionalistas canarias ha sido una estrategia clave para CC. A lo largo de los años, ha establecido acuerdos y coaliciones con diversas formaciones. Estos vínculos han variado, desde acercamientos puntuales hasta integraciones temporales, demostrando la flexibilidad del partido para asegurar su posición y promover el nacionalismo canario en diferentes contextos electorales.

El liderazgo orgánico en CC ha evolucionado, adaptándose a equilibrios internos y externos. La introducción de la secretaría general en 2012 buscó separar la dirección del partido del ejecutivo autonómico, estableciendo un equilibrio entre ambos. Los cambios en la dirección han reflejado tensiones entre visiones centradas en un órgano ejecutivo nacional fuerte y un deseo de mayor relevancia de las organizaciones insulares.

La base de apoyo electoral de CC ha experimentado variaciones a lo largo del tiempo. Aunque ha mantenido una presencia constante en el Gobierno de Canarias, su respaldo electoral ha disminuido ligeramente, especialmente en islas como Gran Canaria.

En cuanto a las propuestas políticas, los programas electorales de CC han mantenido una continuidad temática. En elecciones autonómicas, han destacado temas como la autonomía, el autogobierno, la diversificación económica y la sostenibilidad. En elecciones generales, la defensa de la influencia en la política del Estado, la representación en Madrid y la necesidad de una mayor inversión en las islas han sido constantes. Estas propuestas han evolucionado con el tiempo, adaptándose a los cambios en la agenda política y las demandas de la sociedad canaria.

En general, Coalición Canaria ha desempeñado un papel fundamental en la política canaria. Su capacidad para adaptarse a cambios internos y establecer alianzas estratégicas ha sido clave para mantener su relevancia a lo largo de las décadas. A pesar de desafíos electorales, la presencia constante en el Gobierno y su influencia en las Cortes Generales han cimentado su posición como actor central en el panorama político canario. A pesar de ello, se enfrenta a diversos retos de futuros como la continua adaptación de los cambios políticos y sociales a nivel autonómico y a nivel estatal, así como la consolidación de las alianzas logradas con anterioridad, la renovación de su liderazgo interno.

Bibliografía.

Báez García, A. J., *Una historia de Coalición Canaria: creación y evolución de una fuerza nacionalista 1993-2010*, Ediciones Idea, Santa Cruz de Tenerife, 2014.

Barnfield, M. y Bale, T., <<`Leaving the red Tories`: Ideology, leaders, and why party members quit>>, en *Party Politics*, 1, vol. 28, 2022.

Brown, A. R., <<The challenge of local party brand differentiation>>, en: *The Social Science Journal*, 1, vol. 54, 2017.

Coalición Canaria (2008) *Estatutos. IV Congreso Nacional*. CC.

Coalición Canaria-Nueva Canarias (2011) *Canarias con más fuerza que nunca, unidos por Canarias*. CC-NC.

Coalición Canaria-Nueva Canarias (2019) *Acuerdo de constitución de coalición electoral para las elecciones generales de 10 de noviembre de 2019 entre Coalición Canaria y Nueva Canarias*. CC-NC.

Coalición Canaria (2011) *Programa electoral, elecciones mayo 2011*. CC.

Coalición Canaria (2015a) *De aquí en adelante, elecciones autonómicas mayo 2015, programa*. CC.

Coalición Canaria (2015b) *Luchar por ti, programa elecciones generales diciembre 2015*. CC.

Coalición Canaria (2019a) *Elecciones autonómicas del 26 de mayo de 2019, programa electoral autonómico*. CC.

Coalición Canaria (2019b) *Elecciones generales del 28 de abril de 2019, programa electoral*. CC.

Coalición Canaria (2022a) *Estatutos. VII Congreso Nacional*. CC.

Coalición Canaria (2022b) *Instrucción para la elección de compromisarios. VII Congreso Nacional*. CC.

Coalición Canaria (2023a) *Canarias por delante, programa electoral, periodo 2023-2027*. CC.

Coalición Canaria (2023b) *Manifiesto. Un objetivo común, la defensa de Canarias*. CC.

Conkling, P., <<On islanders and islandness>>, en: *Geographical Review*, 2, vol. 97, 2007.

Estévez González, F., <<La insularidad como reto teórico>>, en: *DISENSO Revista Canaria de Análisis y Opinión*, 1, 1992.

García Rojas, J. A., <<Partidos y sistemas de partidos en Canarias>>, en: García Rojas, J. A. (coord.), *Temas de política y gobierno en Canarias*, Dijusa, Madrid, 2004, pp. 278-279.

García Rojas, J. A. y Báez García, A. J., <<La inevitable necesidad de pactar: acuerdos políticos y producción de gobierno en las Islas Canarias>>, en: Reniú i Vilamala, J. M. (coord.), *Los Gobiernos de coalición de las Comunidades Autónomas españolas*, Atelier, Barcelona, 2014, pp. 133-166.

Giger, N. y Schumacher, G., <<Bringing party organization back in: a comparative analysis of party representation in Europe>>, en: *Political Science Research and Methods*, 8, 2020.

Guimerá Peraza, M., *El pleito insular (1808-1936)*, Servicio de Publicaciones de la Caja General de Ahorros de Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Tenerife, 1976.

Gutiérrez, J. M. y Llamazares, I., <<Collective members in West European political parties>>, en: *Revista Internacional de Sociología*, 2, vol. 74, 2016.

Hernández Bravo de Laguna, J., <<El insularismo canario: caracterización política, ofertas electorales y resultados>>, en: *Papers: Revista de Sociología*, 33, 1990.

Howe, P. J., Szöcsik, E. y Zuber, C. I., <<Nationalism, class, and status: how nationalists use policy offers and group appeals to attract a new electorate>>, en *Comparative Political Studies*, 5, vol. 55, 2022.

Husten, E., Moufahim, M. y Fredriksson, M., <<Political parties and organization studies: the party as a critical case of organization>>, en: *Organization Studies*, 8, vol. 43, 2021.

Pittoors, G. <<Living apart together? The organization of political parties beyond the nation-state: the Flemish case>>, en: *Politics and Governance*, 1, vol. 8, 2020.

Schakel, A.H. y Jeffery, C., <<Are regional elections really `second-order` elections?>>, en: *Regional Studies*, 3, vol. 47, 2013.

Schumacher, G., De Vries, C. E. y Vis, B., <<Why do parties change position? Party organization and environmental incentives>>, en: *The Journal of Politics*, 2, vol. 75, 2013.